

A través de la Clínica Anubulatoria de la Escuela de Medicina Veterinaria, hemos llegado a establecer que en la población bovina de la Provincia de Pichincha, las entidades nosológicas que gravitan sobre la economía pecuaria, en orden de importancia son: Las diferentes parasitosis, especialmente en los animales jóvenes; las disfunciones genitales, la mastitis, las enfermedades carenciales; la necrobasílosis, y en forma estacional, la estomatitis bovicular.

Existen otros problemas en los hatos lecheros, cuya importancia está íntimamente relacionada, con alimentación, el manejo y la climatología zootécnica, los cuales poco a poco han sido superados por los Médicos Veterinarios en el ejercicio de su profesión.

Nuestro interés en el presente artículo es dar a conocer algunas de las experiencias conseguidas en el control de la mastitis estafilococica, que constituye alrededor de 21% de los casos clínicos atendidos, en relación a la mastitis general.

LA HISTÓRICA

DEL CENTRO DE INFORMACIÓN INTEGRAL

REVISION BIBLIOGRAFICA

El *Staphylococcus aureus* ha sido considerado por muchos investigadores como causante de infecciones agudas y crónicas de la ubre de los bovinos, cuya patogenia es reconocida universalmente (3), (6).

Las infecciones provocadas por este agente pueden traducirse por una simple inflamación catarral de los grandes conductos de la ubre y de la cisterna, con caracteres subclínicos o bien, tornarse clínica, cuyas manifestaciones serían una severa inflamación parenquimatosa, tumefacción de la glándula que termina por abcedación o gangrena; la fiebre y el malestar general son síntomas predominantes y, son muchos los casos que terminan con muerte en pocos días (10), (4) en las formas septicémicas.

Según Lesbouyries, citado por Sendros, la leche proveniente de cuartos con Mastitis Staphylococcica, después de poco reposo presenta un aspecto característico, se divide en tres capas, la más profunda está constituida por un depósito poco firme, que desaparece al ser agitada;

la media tiene el aspecto de un suero turbio y sucio y, la superior es espumosa (15).

Una vez que la infección se torna crónica suelen presentarse algunos estados agudos, en determinados períodos de la lactancia, especialmente a partir de la mediana edad; en cambio, en las vacas viejas la eliminación de estafilococcus no es constante (4).

La capacidad de penetración del estafilococo en los intersticios del tejido mamario y la aparición de cepas resistentes a los antibióticos, impide un control de este tipo de mastitis (1). La mayoría de las pruebas llevadas a cabo acerca de la resistencia del estafilococo aureus a los antibióticos, han sido realizadas *in vitro*, obteniéndose resultados diferentes según los autores que las han realizado. Así Huebner (8) encuentra que de 31 casos de mastitis bovina, el 71% fueron sensibles a la Penicilina, Bacitracina y Eritromicina, resultando todos, resistentes a la Estreptomicina. Keller (9) señala que todas las cepas aisladas de mastitis bovina son sensibles a las Tetraciclinas y unas pocas resultaron resistentes a la Penicilina y Estreptomicina. Hap (6) en cepas de igual origen, reporta que son más sensibles a la Aureomicina y al Cloranfénicol y ninguna muestra presenta resistencia a la Estreptomicina. Reheder (10) observa que muchas de las cepas presentan mayor resistencia a las Tetraciclinas. Abel y Pinochet (11) encontraron los siguientes resultados de efectividad: Eritromicina 100%; Estreptomicina 99%; Terramicina 97%; Cloranfénicol 77%, Acromicina 95%; Penicilina 94%; Bacitracina 91%; y Aureomicina 89%.

En la clínica resulta imposible realizar antibiograma en cada caso de vacas con mastitis; por otra parte como acaba de verse a través del ensayo de los diferentes autores, no se puede aconsejar un antibiótico capaz de controlar la mastitis estafilocócica. Las entidades sanitarias y la industria lechera no aconsejan la presencia de antibióticos en la leche del mercado. De allí que se han considerado otras posibilidades más satisfactorias para el control de la mentada enfermedad; se pensó en el uso de bacteriófagos, que demostraron ser muy activos en el tubo de ensayo, y que puede servir *in vivo*, si se eliminaran los obstáculos que impiden su acción (2) Roach (14) afirma que el Toxido Estafilococo constituye un medicamento electivo en el control de la mastitis estafilocócicas, y le atribuye propiedades curativas en los casos de mastitis producidas por este agente, cuando se encuentran en la fase aguda.

Richau y Holstein (13), Kearney, Maloney (7), Richau (13), Ramón (11) y Slanatz (16) han publicado una serie de informes sobre la inmunización del ganado lechero contra mastitis estafilocócica,

Nota.—Frigeirio y Vallejo (10) concluyen que los antibióticos más activos, en el orden de importancia, fueron los siguientes: Noboviocina, Tetraciclina, Estreptomicina y Penicilina.

y se separó 396 animales aparentemente libres de infección y 4 que sufrian de mastitis crónica, caracterizada por una ligera fibrosis y de cuyas muestras se realizó la prueba del púrpura bromo cresol y de la catalaza, según los métodos descritos por Merchán (9).

CLASIFICACION E IDENTIFICACION DE LA MUESTRA

Las 400 hembras, una vez que recibieron el Toxoide fueron identificadas convenientemente por separado de acuerdo al número de arete de la hacienda respectiva. Una vez administrado el Toxoide permanecieron mezclas con el resto del efectivo ganadero, durante el tiempo de experimentación.

MATERIAL DE INMUNIZACION UTILIZADO

Como material inmunizante se utilizó Toxoide-estafilocócico, contra la mastitis estafilocócica del ganado vacuno, proporcionada gentilmente por los Laboratorios Cyanamid International de los EE.UU., y según las recomendaciones de los productores se aplicó 5 ml., por vía subcutánea en la tabla del cuello.

CONTROL DE RESULTADOS

Inmediatamente de aplicado el Toxoide, no se observó ninguna reacción anafiláctica. El primer chequeo de los animales tratados se realizó dentro del primer mes, luego se realizaron observaciones y exámenes cada dos meses, por lo menos de los aspectos más visibles tanto en la leche como en la ubre.

RESULTADOS EXPERIMENTALES

No se presentaron reacciones anafilácticas en ninguno de los casos en que fue empleado el Toxoide; no hubo disminución de la producción láctea posterior al empleo de este producto biológico.

Las cuatro vacas que habían sufrido mastitis crónica con un total de 6 cuartos fibrosos, no modificaron en nada su estructura.

En las 396 vacas del grupo experimental aparentemente sano, se presentaron 6 vacas con mastitis aguda, pero que cedieron fácilmente a la administración de antibióticos, administrados por vía intramamaria.

En el grupo testigo se constató la existencia de 50 casos de mastitis aguda que pronto evolucionaron hacia la cromicidad.

DISCUSION

El presente trabajo tenía por objeto averiguar el valor terapéutico del Toxoide estafilococo desde el punto de vista clínico en las mastitis producidas por Estafilococo, en un grupo de haciendas de la Provincia de Pichincha. El número de animales tomados para la experiencia fue bastante satisfactorio, como para llegar a conclusiones lógicas; sin embargo creemos del caso que deben realizarse otros ensayos en otras haciendas y centros lecheros del Ecuador, dadas las diferentes condiciones ecológicas y sanitarias que presentan cada una de las zonas y explotaciones lecheras de la sierra ecuatoriana.

De acuerdo con nuestras experiencias hasta hoy no hemos encontrado un antibiótico suficientemente capaz de controlar la mastitis estafilocócica crónica y esto constituye un detrimiento para la economía ganadera, debido a que se aplica en forma indiscriminada los antibióticos en esta clase de afecciones, por parte de los cuidadores de ganado, sin asesoramiento veterinario.

Si los resultados obtenidos por nosotros han sido satisfactorios, nos hace pensar que este Toxoide debe ser aplicado en todos los hatos lecheros, en donde las pérdidas anuales por esta enfermedad son cuantiosas.

Si bien el presente trabajo puede adolecer de muchos errores, sin embargo creemos que el Toxoide estafilocócico constituye verdadero aporte de las ciencias veterinarias en la lucha contra las mastitis de este origen, y que muchos molestares proporcionan al profesional y que, impotente ante el tratamiento de estos trastornos, decreta el "secamiento" o esclerosis de uno o más cuartos de grandes productoras.

CONCLUSIONES

Del presente estudio se han derivado las siguientes conclusiones:

- 1.—La mastitis estafilocócica constituye un verdadero problema en los hatos lecheros del Ecuador.
- 2.—No existe ningún antibiótico ensayado en la práctica para eliminar o curar este tipo de mastitis.
- 3.—Las vacas que fueron inmunizadas con Toxoide Estafilocócico demostraron mayor resistencia a la infección que las no inmunizadas.
- 4.—En vacas inmunizadas por Toxoide Estafilocócico se presentó escaso número de infección leve y que cedió fácilmente a los antibióticos.
- 5.—El Toxoide Estafilocócico no tiene ningún valor curativo en caso de mastitis estafilocócicas crónicas.

